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未能上赛道，也为上马加油鼓劲
出于对办赛条件的考

虑，有些路跑爱好者这次未
能跻身选手名单。无缘
2022上马，这一点固然让他
们感到遗憾，不过除此之外，
他们其实还有一些别的心里
话想要跟上马、跟更多的跑
友分享。

本报记者 章丽倩

叶燕琳
跑龄7年
现工作外派在新加坡

11月3日晚8点左右，被外派到新
加坡工作的叶燕琳，她的微信突然“沸
腾”了。“朋友圈”里都是上马官宣办赛
日期和开启报名的分享，各个跑友群
里的未读消息数也都飞快地飙到了

“99+”。回想起那一刻，叶燕琳说自己
的情绪也立马被带飞了，但稍一琢磨，
便把心里的那份跃动给赶紧按下了。

“今年赶不及回家参赛了，期待来年
吧。错过了这一届没事，未来我和上
马还有很多很多届的‘约会’。”

生于上海、长于上海的叶燕琳是
上马赛道上的一名资深跑者。自
2015年始，喜爱路跑、积极报名的她
几乎每年都能幸运地获得上马名额。
叶燕琳最近一次跑上马的经历是
2020年那一届，此后受工作调动的影

响，她被外派到了新加坡。“去年 10
月，我休假提前回到上海，就是想参加
上马，为比赛做准备。结果，一方面是
我抽签没中，另一方面2021年上马最
终没办成。所以，原本今年我是积攒
了整整两年份的期待。”

再过一个月，叶燕琳将结束外
派、回到家乡上海，目前正是她在新
加坡为外派工作收尾的阶段。这也
是叶燕琳此次没动回国参赛念头的
原因之一。“上马是家乡上海的比赛，
尽管心里挺想念它的，但确实也不急
在一时。等到比赛那天，我一定会在
这里（新加坡）为跑者朋友们远程加
油的。”

在叶燕琳心里，坚持跑步不仅仅
是为了参赛和完赛，更多还是一份由
内而发的热爱。而在她越跑越热爱的
故事里，就有不少是发生在了上马的
赛道内外。“我不是一个特别看重完赛
成绩的严肃型跑者，在比赛过程中，经
常会分出注意力去留心赛道两旁的情
况。可能也是这个原因吧，我觉得上

马特别有趣好玩，氛围非常好。”
每年上马比赛时，赛道旁必然会

出现一些上了年纪的上海阿姨自发地
为选手们加油鼓劲。“听她们用上海话
喊着‘小姑娘，加油’‘小伙子，加油’，
不要太亲切哦。另外，除了这些不认
识的观众，我参赛时还有不少‘固定节
目’。跑到静安寺时，我的一些朋友会
在那里自发当拉拉队。跑到常熟路地
铁站附近时，我爸爸妈妈总会等在那
里看我。再往后面跑，还有熟人和同
事常会来看比赛，另外还会有我母校
复旦大学的跑团助威团等。”由于路上
总有各式各样的盼头，所以叶燕琳在
参加上马时，无论是前半段还是后半
程，总能跑得格外有滋有味。

“上马是家门口的大赛，感觉肯定
不一样的。我现在就希望早点把外派
工作收尾，然后早点回上海。虽说距
离2023年上马还早，但我真的已经在
盼着了。困难和不便一定会过去的，
让我们一起加油向前吧。”叶燕琳信心
十足地期待道。

赵静怡
跑龄9年
现工作生活于上海

赵静怡以往的参赛记录多以 10
公里到半马距离为主，此前仅在上马
中签过一回，而在今年报名时她也做
好了当“分母”的准备。“等知道没中
签时，心里挺平静的，因为无论上不
上赛道，我都会是今年上马的‘参赛
者’。”

从2018年开始，每当申城举办大
型路跑赛事时，赵静怡几乎都不会让

自己闲着。能获得名额则参赛，如果
未中签，她便会随母校北京大学校友
跑团的后援团一起，到赛道边上为选
手们加油助威。“每回办大赛，我们校
友跑团里总有不少人会中签。跑团的
传统一直都是中签的人去参赛，没中
签且有空闲时间的，就会在比赛日当
天到现场当拉拉队和后援团，为他们
分发一些私补，帮忙拍照留念等。”

能以另一种形式参与上马，这让
赵静怡和她的跑团后援伙伴们对本周
日的比赛非常期待。按照往届上马办
赛时的后援经验，他们大抵会在赛道
沿途布置两到三个加油点，另外在终
点附近还会设置一个点。

赵静怡预告说，他们会在每一个
加油点都准备一面校友跑团的旗帜。

“旗帜要醒目一点才好，这样途经的团
友们一眼就能望见。我们会为他们准
备一些补给，如果他们不急着刷成绩
的话，也可以拿手机拍一两张照片留
念。另外，我们跑团里还有一位爱好
摄影的医生校友，通常他会赶好几个
点位来帮大家抓拍好照片。”

除了充分感受校友跑团的氛围
外，赵静怡还是自家单位跑团的团
长。用她的话来说，在一定程度上，
单位跑团的成立也是得益于上海较
为浓厚的城市路跑氛围。“我们单位
的跑团成立于 2019 年，是由工会牵

头发起的，现在已经成为了本单位职
工体育中的一部分。跑团成立后，也
为员工中爱好跑步或者对跑步感兴
趣的人提供了更多交流和活动的机
会。”

说回上马，尽管这次遗憾地未中
签，但赵静怡表示自己不气馁，未来
一定会继续努力报名。“此前由于疫
情，上海以及国内其他城市的路跑赛
事数量都减少了，不过从近期的情况
可以看出，赛事市场渐渐有了回温的
趋势。等赛事数量和赛事名额进一
步恢复后，相信我还是有机会重回上
马赛道的。”

常庆严
跑龄5年
现工作生活于山东

出于对办赛条件的考虑，2022上
马不得不将本届大众选手的报名面限
定在上海市常住人口。所以，不少心
系上马的外地跑者这回仅能“望沪兴
叹”。生活在山东菏泽的常庆严便是
这部分跑者中的一位。

“上马是国内马拉松的标杆赛事，
对跑者来说，肯定都想去参赛，所以每
年到了报名阶段都会格外关注。不
过，今年的情况确实比较特殊，尽管作
为跑者会觉得有些遗憾，但也可以理
解。只要有更多的比赛恢复举办，那
就是好事。”在常庆严参军的10年里，
5公里跑是他的训练必修项，不过真
说到喜欢上路跑，还得从2017年退伍
那会儿算起。所以这么计算的话，常
庆严是一位跑龄5年的爱好者。

碍于路途较远，碍于中签不易，常
庆严和上马一直缘悭一面，不过，这并
没有影响到他对该项赛事的关注和热
情。2019年上马比赛日的前几天，常
庆严曾短暂来沪游玩，上马传统起点
的外滩金牛广场就是他必选的观光打
卡点。“我看过一些比赛实况，起跑的
画面挺震撼的，是你在任何别的时候
去都无法复制的场面。”

从对路跑业余摸索到渐渐找到入
门的感觉，常庆严在这上头花了两三
年。等到他想在马拉松赛的大众组中
试试身手时，却又不凑巧地赶上了疫
情，国内路跑赛事的数量变少了，名额
愈加抢手。“虽说参赛机会不多，但在
这两年里，我一直没有对日常训练放
松。现在再去跑全马的话，我的完赛
成绩预计应该在2小时56分左右，可
以‘破三’了。”

常庆严目前的职业身份是监狱警
察，由于工作性质的特殊性，在接受采
访时，他还不确定上马比赛日当天自
己的时间会如何安排。“如果那天我休
息在家的话，没准会去公园里找个合
适的地方异地同跑，也完成一个
42.195公里。同时，我也有在上海工
作的熟人这次会参赛，预祝他们都能
顺利完赛，都能跑出自己想要的好成
绩。”

身在异乡留遗憾 心中许下未来之约

遗憾未中签 但仍会是上马“参赛者”

异地同跑
遥祝上马

管西寅 摄未中签的跑友在赛道旁为参赛者加油助威

叶燕琳（中）


